

## PROYDE, UN LUGAR PARA SOÑAR Y CREER JUNTOS.

Los animadores de la tarea educativa de La Salle en España y Portugal han lanzado para este curso 2007-08 el lema: "la escuela un lugar para creer y soñar juntos". Con su permiso lo acomodamos a nuestra realidad y decimos: **"Proyde una oportunidad para creer y soñar juntos"**. Debemos tomarnos el soñar, no como algo quimérico e inalcanzable, sino como un tirón que nos pone en marcha y hace creíble que esta tarea de acabar con el hambre, erradicar el analfabetismo y repartir mejor los recursos de este mundo es posible.

Y nuestro sueño no puede ser una utopía estéril, porque trabajamos muchos y porque estamos convencidos de que podemos hacer realidad nuestro repetido lema: "mucha gente pequeña, haciendo cosas pequeñas, en muchos lugares pequeños, **puede cambiar el mundo**". El reto más inmediato para nuestros sueños nos lo presenta el lema de la campaña de este curso: **"Ella también tiene derecho a la educación, haz que sea posible"**. Y para ello estamos todos nosotros: socios colaboradores con su aportación continuada, los que ocasionalmente hacéis llegar vuestro donativo; los voluntarios de verano u ocasionales, los voluntarios de continuidad, los miles de profesores por todos los centros La Salle de España trabajando en las campañas y jornadas de sensibilización local... Ahí están también los proyectos de Proyde de sus casi veinte años de existencia. Releed la memoria de la temporada pasada o las anteriores y comprobaréis que **la mayor parte de los proyectos tienen que ver con la educación y la escuela**. Además, según nos cuentan nuestros compañeros de proyectos que han visitado unos cuantos este pasado verano, **la inmensa mayoría de ellos tienen continuidad**, es decir, cumplen con el nombre de Proyde, **promoción y desarrollo**, pues siguiendo esta filosofía, no se trata de dar pescado una vez, sino de enseñar a pescar y poner los medios para que haya pesca.

La campaña de este curso, **que desembocará en el vigésimo aniversario de Proyde en 2008**, es otra estupenda oportunidad para impulsar ese sueño que señalamos al inicio para acercarlo más a la realidad **haciendo partícipes de nuestra sensibilidad y convicción a algún familiar, amigo o conocido** acercándolo a nuestra tarea de promoción y desarrollo en forma de socio, voluntario o incorporando algún producto del comercio justo a su cesta de la compra. Hace unos días alguien en simpatía con Proyde me comentaba que con ocasión del centenario de la llegada de La Salle a Canarias iban a trabajar la captación de cien nuevos socios colaboradores. Cualquier ocasión es buena para el que ama.

El último Capítulo General de los Hermanos de La Salle clausurado en Roma en el mes de julio pasado hace varias alusiones a las organizaciones que, como Proyde, trabajamos en las obras de la Familia Lasaliana y al activo papel que están llamadas a desempeñar en los próximos años a favor de los más pobres. Por ello, queremos que todos nos sintamos comprendidos en el mensaje que envía a la Familia Lasaliana:

**"Nuestro saludo se extiende a todos que encuentran en San Juan Bautista de La Salle una luz y un apoyo en el compromiso de su vida por un mundo de solidaridad y de paz, donde todos pueden encontrar lugar en el reconocimiento de sus derechos más fundamentales, porque todos son hijos e hijas de un mismo Padre"... "Y os invitamos a continuar caminando con nosotros, apoyándonos en la promesa recibida por Moisés: "Yo estaré contigo" (EX 3, 12).**

Amigos todos de Proyde, os deseamos **Feliz Navidad**. **"Paz a los hombres que ama el Señor"**. Amigos, el Señor ama a todos los hombres, no lo defraudemos.

Vicente Clemente

## Nuestros proyectos de desarrollo educativo en el norte de Togo y en Burkina Faso

### EN LA REGIÓN DE LAS SABANAS DE TOGO

Viajar por el norte de Togo, puede llevar al viajero a encontrarse con PROYDE en los rincones más insospechados. La palabra PROYDE está pintada, en un lugar visible, con colores y tipos de letra de lo más variopinto, al lado del de instituciones públicas y privadas de España que han ayudado en la financiación de pozos, escuelas, casas para maestros/as, etc. PROYDE también está presente, sin rótulos, en los comedores escolares de cientos de escuelas. Comedor escolar es una forma de entendernos, en la mayoría de los casos se trata de la sombra de las ramas siempre verdes de un mango donde los niños/as comen arroz, maíz, mijo, soja o ñames, aderezado con salsas de sabores imposibles, que las madres preparan allí mismo cada día.

En PROYDE estamos comprometidos con la mejora educativa del norte del Togo a través de la Delegación Diocesana de la Enseñanza Católica. Este verano he visitado varias de estas escuelas y comedores. Un aula de informática en Dapaong, un edificio de tres aulas y las casas de los maestros en Korbongou, dos aulas de infantil y las casas de las maestras en Yembour y unas cuantas cocinas al aire libre de las escuelas.

En Yembour, la DDEC ha puesto en marcha su primera escuela de infantil para niños y niñas de 4 y 5 años. Los niños de Togo, cuando comienzan la primaria se encuentran con que todo lo que les dice el maestro/a y todo lo que tienen que aprender está en francés. Pero ellos no suelen hablarlo ni en su casa ni en la calle. La consecuencia es que muchos pierden el primer curso de primaria por falta de conocimiento de la lengua escolar. Así que la idea es que a través de juegos, canciones y otros ejercicios, vayan socializándose y aprendiendo una lengua que, con la suya, el Mobá, les será muy útil en su futuro.

Tanto en la DDEC como el Director de la Escuela Primaria de Yembour están ilusionadísimos con esta nueva posibilidad educativa. A las maestras les brillaban los ojos a la puerta de las aulas recién pintadas que me enseñaron con orgullo. El curso que ha comenzado hace un mes traerá mejores posibilidades para los que serán sus primeros alumnos/as. Están seguras de ello, me dijeron.



*Campesinos en el Centro CLIMA de Burkina Faso.*

### BURKINA FASO, EL PUEBLO DE LOS HOMBRES HONESTOS

En Burkina PROYDE está comprometido en la promoción educativa de varios centros de la periferia de la Capital, Ouagadougou, y en algunas otras ciudades. Pero sin duda hay que pararse en Bérégadougou, en CLIMA, Centro Lasaliano para la Iniciación en los Oficios Agrícolas.

CLIMA se ha puesto en marcha después de cinco años de preparación. Prácticamente ha habido que construir un pueblo con sus tierra de cultivo alrededor. Este año viven allí 12 familias con sus hijos, pero normalmente serán el doble, además de una Comunidad Religiosa, el personal de formación agrícola y ganadera, y de apoyo.

El objetivo es la formación de los campesinos de la región a lo largo de dos campañas (abril-diciembre) agrícolas. Hacer que sus rendimientos mejoren a base de aplicar mejores métodos a la agricultura tradicional, utilizar animales de labranza, seleccionar las semillas y utilizar las variedades más adecuadas. También mejorar sus condiciones de vida con clases de cocina, economía familiar, costura, carpintería, alfabetización, mecánica, arboricultura, etc.

Centros como CLIMA son iniciativas que a medio y largo plazo cambian el entorno, porque además de la influencia directa sobre los que participan en la formación, a la vuelta, en su entorno, suponen un ejemplo a imitar. Un motor eficaz de cambio.

CLIMA acaba de empezar a funcionar y todavía necesita mucho apoyo. PROYDE está dispuesto a seguir colaborando con la ayuda de socios, simpatizantes y empresas interesados por el proyecto.

*Ángel Díaz*



## VISITA A MADAGASCAR

Del 2 al 22 de julio visité Madagascar. Una veintena de obras educativas de los Hnos. de La Salle y las Hnas. Guadalupanas-La Salle, en una docena de localidades esparcidas por la geografía de esta enorme isla.

Cerca de 140 años de historia educativa Lasaliana, cuya huella se percibe en las visitas, especialmente por el prestigio que La Salle tiene en la sociedad y entre las autoridades.

Durante esta breve visita, que contó con la inestimable colaboración del Hno. Joan Sala, misionero desde hace más de 3 décadas en Madagascar, hemos estrechado lazos y abierto importantes expectativas de colaboración a largo plazo, en un país donde La Salle se encuentra en pleno proceso de fortalecimiento y expansión de su misión educativa.

Proyde se centrará especialmente en el apoyo a la educación en el ámbito rural a través de las Hnas. Guadalupanas, en la atención a los niños y jóvenes en riesgo colaborando con el Centro Hanitra de Tamatave y en el impulso a la educación de calidad en amplias zonas del país a través del trabajo de los Hnos. de La Salle al frente de la educación en las diócesis de Antananarivo, Ambositra y Tulear.

*Javier Sánchez*



*Madagascar - Promoción de la mujer.*



*Mujeres y niños indígenas campesinos de Aguacatán Guatemala.*

## VIAJE A CENTROAMÉRICA

Tres países en la rica y colorida región central de América visitamos este verano: Panamá, Nicaragua y Guatemala. Distintas realidades que comparten similares problemas, aunque con diferente grado de posibilidades y esperanza por resolverlos.

En Guatemala, situada al final de la cola de esa esperanza, su mayoritaria población indígena campesina sigue mirando a la espalda de la minoría privilegiada que poco hace por acortar la vergonzosa brecha de desigualdad que los separa.

Por ello, no es vano el esfuerzo de PROYDE en apoyar la labor de las valiosas instituciones de La Salle en Guatemala, como el Instituto Indígena Santiago o PRODESSA, que se empeñan desde hace muchos años por promover obras que den una oportunidad a esta población indígena en la que, las mujeres, los niños/as y los jóvenes, son la mejor apuesta en el anhelo compartido de que puedan ser los promotores de un mundo futuro mejor para su gente.

*Lucía Murillo*



*Familia maya de las montañas de Aguacatán - Guatemala.*



# NOTICIAS BREVES PROYDE

## Proyde cumple 20 años

En 2008, PROYDE cumplirá 20 años. Es un momento de agradecer a mucha gente pequeña que haciendo cosas pequeñas ha construido la labor de Proyde en este tiempo. Por eso, os invitamos a todos los socios, voluntarios, colaboradores y amigos, a que participéis en la Asamblea General que tendremos el sábado 23 de febrero de 2008 en la sede central: C/ Marqués de Mondéjar 32, Madrid. ¡Apúntate! Para más información puedes llamar al tfno.: 91 356 06 07.

## En Navidad regala solidaridad

¡Cuántas veces no sabemos qué regalar! Si quieres un regalo diferente, consulta el amplio catálogo de Comercio Justo. También puedes confeccionar tu propia cesta de Navidad y acompañarlo con una postal a beneficio de Proyde. Consulta el catálogo en [www.proyde.org](http://www.proyde.org) o llama al tfno.: 91 356 06 07.



## Voluntariado en verano de 2007

El pasado verano 49 personas han colaborado en proyectos de verano de Proyde en Argentina, Guatemala, Guinea Ecuatorial, India, Melilla, Perú y Togo. Además, 3 personas del dpto. de proyectos de la sede central han visitado la labor de Proyde en Centroamérica, Burkina Faso, Togo y Madagascar.

## Una gran noticia

En los últimos meses se han producido avances muy prometedores en la investigación de una vacuna contra la malaria, que dirige en Mozambique el Dr. Pedro Alonso del Hospital Clinic de Barcelona. Unos 800.000 niños menores de 5 años, podrán salvar su vida cada año.

## Propuesta de Educación para el Desarrollo y sensibilización en 2008

Proponemos a nuestros socios, simpatizantes y a la sociedad en general informarse, reflexionar y participar en la consecución del Objetivo de Desarrollo del Milenio nº 3 "Conseguir la equidad en el acceso a la educación primaria y secundaria de niños y niñas" a través de la Campaña "¿Dónde están ellas?" que nos invita a reflexionar y actuar en relación con la gran dificultad de acceder a la educación que tienen las niñas en los países empobrecidos.

## Responsabilidad Social de las Empresas

En 2006 Proyde editó un folleto sobre Responsabilidad Social dirigido a presentar a las empresas una propuesta de acción y compromiso en Cooperación al Desarrollo. Este folleto se ha distribuido a más de 200 empresas seleccionadas en el ámbito La Salle y en otros espacios de participación empresarial.

Fruto de este esfuerzo de acercamiento a las empresas en 2007, han colaborado con Proyde en Proyectos, Sensibilización y Comercio Justo una decena de empresas, entre las que destacan por su cuantía: Bodegas Rioja Alta S.A., Grupo de Empresas de El Corte Inglés (GECI), S.M. y Fundación CAN.